

Editoriales y Opinión

16 de julio
del 2022



opinión

CRÓNICA
DEL PODER

IGNACIO VALENZUELA

Por vergüenzas no paramos

Por mero sentido común, por lealtad a la institución y a nuestros valores que con la ciencia jurídica siempre defienden la democracia, los diputados y diputadas de la 64 Legislatura perdieron la oportunidad de apartarse de las estériles controversias, de las vulgares querrelas parlamentarias y han preferido cancelar o suspender la entrega de la Medalla al Mérito Jurídico "TOMÁS TORRES MERCADO", un homenaje de dos vistas ya instituido desde la 61 Legislatura, reconocimiento al ilustre y ejemplar parlamentario y exaltación a un destacado o destacada figura estudioso del Derecho, justamente en el DÍA DEL ABOGADO, el 12 de Julio de cada año.

Inexplicablemente, sin razones ni argumentos, de pronto y sin que siquiera lo adivinaran, hicieron el vacío a la institucionalidad del galardón y dejaron a la ambigüedad, a la especulación, a la confusión, las sospechas y las dudas, lo que no han podido justificar ni transparentar y decidieron imponer el hueco silencio, el hermetismo político, la degradante ocultación que con frivolidad

contradican a la Nueva Gobernanza y a la Cuarta Transformación.

Coincidimos con las expresiones críticas del comunicador FRANCISCO ESPARZA ACEVEDO, con esa otra traición a su representación popular y a su poder legislativo, los 30 diputados dijeron adiós a la Cultura del Reconocimiento, a la lealtad institucional y renegaron de nuestros valores que han aportado esfuerzos creativos y transformadores en favor de Zacatecas y para enaltecimiento de los zacatecanos. Groseros e irrespetuosos ante la memoria de TOMÁS TORRES MERCADO, un político doctorado en Derecho Constitucional y Electoral, un experto parlamentario como el que más, un auténtico legislador que lo fue como diputado federal y senador de la República, valioso e inteligente funcionario público, combativo y digno aspirante a gobernador, notable zacatecano que, aunque contenido por la tragedia, hizo historia.

La Medalla Conmemorativa fue vapuleada como vil moneda de cambio por una consigna política que exhibe a la Legislatura sin poder y entregada a la manipulación desde otro fáctico poder y, como ayer lo asentamos aquí, además de la irresponsable morosidad que ostentan y la infame negligencia que exhiben, actúan con frívola omisión al ignorar un Decreto que con sublime dignidad, en este caso, con justicia y honestidad republicana exalta y rinde homenaje a los más prestigiosos promotores de la ciencia jurídica y del estado de Derecho, instrumentos fundamentales en la nueva cultura política y la renovación que se pretende de la clase política.

[...] los 30 diputados dijeron adiós a la Cultura del Reconocimiento, a la lealtad institucional y renegaron de nuestros valores que han aportado esfuerzos creativos y transformadores en favor de Zacatecas y para enaltecimiento de los zacatecanos.

Es oportuno recordar que el 12 de julio de 2016, la presea al Mérito Jurídico TOMÁS TORRES MERCADO fue entregada a la Magistrada IRENE RAMOS DÁVILA; en la misma fecha de 2017, el Maestro universitario AQUILES GONZÁLEZ NAVARRO fue el galardonado; en 2018, se rindió homenaje al destacado jurista FRANCISCO MURILLO BELMONTE; el ilustre Maestro, político incorruptible y valioso abogado URIEL MÁRQUEZ VALERIO, en 2019 recibió la presea; la Magistrada y luchadora contra la corrupción, RAQUEL VELASCO MACÍAS, recibió el reconocimiento legislativo en 2020; y el año pasado, la medalla se impuso al Magistrado MANUEL ORTEGA. Un colectivo de juristas que han aportado a la consolidación de nuestras instituciones y que han ejercido el Derecho en defensa de las libertades.

Email: nachovalenzuelav@gmail.com

Facebook: [Nacho.valenzuela](https://www.facebook.com/Nacho.valenzuela)

Trotamundos

Por Raúl Muñoz del Cojo | rmunoz1970@hotmail.com | [@rmunozc1970](https://www.instagram.com/rmunozc1970)

Presidente de la Asociación Mexicana de Hoteles y Moteles de Zacatecas (Amhmzac)

Aprendamos y no nos lamentemos

Hace algunos días en el recorrido diario de las redes sociales me topé con un video donde algunos jóvenes se quejaban del incumplimiento de servicios de una agencia de viajes en su viaje a Europa y como este es un tema que parece estar de moda, me di a la tarea de indagar más al respecto.

Los afectados comentaron que pagaron la cantidad de 2250 dólares por un viaje que incluía 21 noches de hospedaje con transporte, desayunos y seguro de gastos médicos; pero al llegar al primer hotel en la ciudad de Barcelona, se les informó que sus nombres no estaban en la lista de reservas lo que los condenó instantáneamente a dormir en las calles y subsistir por sus propios medios. Me llamó la atención también la declaración de uno de los jóvenes donde comentaba que solo se les había respetado cuatro noches previas de hospedaje en Madrid y Pamplona.

Otro de los problemas de estos jóvenes es que no pueden regresar a nuestro país debido a que sus reservas aéreas tampoco están confirmadas, lo que en una temporada alta hacen casi imposible un próximo retorno. Las personas que compraron su viaje a esta agencia asegura-

ron que tanto los trabajadores como los dueños acudieron a las escuelas a vender sus servicios.

En un comunicado de la agencia posterior a esta delicada situación, aseguran que el problema fue causado por un operador en el viejo continente donde sí se reservaron los servicios, pero no en las cantidades requeridas por la empresa.

Dicha situación hizo tanto ruido que Miguel Torruco a través de su cuenta de twitter expresó su solidaridad con los afectados y condenó la situación que afecta a estos jóvenes viajeros mexicanos. Puntualizó el secretario que la agencia involucrada tenía vencido desde el 2020 su Registro Nacional de Turismo (RNT).

La Procuraduría Federal del Consumidor (PROFECO) por su parte hizo un llamado a todas las personas afectadas por algún incumplimiento de esta agencia a que presenten su denuncia o queja formal ante esta autoridad con la intención de que se inicien las acciones legales correspondientes, mismas que no podrán iniciar si no existen quejas o denuncias formales contra esta agencia.

Cabe destacar que PROFECO recordó que

existe una Norma Oficial Mexicana (NOM) en donde se indica que las agencias que contraten servicios en el extranjero para su venta o comercialización en México son responsables de los trámites de reembolso con las operadoras internacionales en caso de incumplimiento.

La ley federal de protección al consumidor establece también que cuando la prestación de un servicio sea deficiente, no se preste o proporcione por causas imputables al proveedor, los consumidores tendrán derecho a una bonificación o compensación no menor al 20% del precio pagado.

En este caso en particular hay varias vías para presentar la denuncia ya sea por teléfono o por correo electrónico. Lo importante para bien de todos los que recurrimos a agencias de viajes para contratación de servicios es que se cumplieren estas denuncias para evitar situaciones similares en un futuro, buena suerte tanto a la agencia como a los clientes y por supuesto, que todo termine bien.

Si bien las vacaciones son los periodos más esperados por miles de familias ya que en estas se tiene la oportunidad de acudir a algún destino que se ha planeado, deberemos al momento de la organización tener mucho cuidado en la compra de dichos servicios.

Como se lo he mencionado en ocasiones anteriores, en la hotelería cada vez es más común el fraude de páginas apócrifas que venden noches de hospedaje donde al momento de llegar a la propiedad, la familia se topa con la sorpresa que su reserva no existe y peor aun, que ya estaba pagada.

Si piensa en viajar este verano, le sugiero que se asesore de un agente de viajes cono-

cido en su localidad para realizar sus reservas. Es importante considerar que esas máximas ofertas que se ven en internet probablemente no sean ciertas. Ningún prestador de servicios regalará su trabajo a los clientes.

Es importante si puede, se de tiempo para revisar lo que compró llamando directamente a los lugares donde el intermediario le haya hecho el servicio. No confíe mucho en los vendedores de internet ya que desafortunadamente una parte de ellos solo se dedican a la estafa.

Al estar en la plaza que decidió visitar, si desea hacer un recorrido turístico pregunte por los guías o compañías establecidas ya que también en este rubro hay muchos farsantes que solo le sacarán el dinero sin ninguna garantía. El abordar a un vehículo autorizado para recorridos, le dará a usted seguridad en cuanto a la legalidad del mismo. Si llega a contratar los servicios de un "pirata" no llevará cobertura de seguros en caso de imprevistos.

Decían los viejos de mi casa que preguntando se llega a Roma. En su hotel seguramente podrá pedir recomendaciones de restaurantes, bares, museos o recorridos entre otras cosas. El personal de estas propiedades es conocedor de los prestadores que se encuentran en la formalidad. Se de antemano que nadie está peleado con su dinero pero por favor no se deje engañar por el ahorro de unos cuantos pesos.

Me queda claro que nadie queremos que se nos tome el pelo por lo que le sugiero no se ponga de modo y revise lo que compra y con quien lo hace. Reitero que un error de este tipo nos quitará la tranquilidad y buen rato que nos deben de dar las vacaciones. Hasta la próxima.

Mi Jardín de Flores
Por la Madre Teresa de Chalchihuites

‘Tenemos que luchar por que en Morena los procesos sean democráticos, que no queremos que haya prácticas que se reciclen del viejo sistema político, no queremos que se trasladen a Morena las viejas prácticas. Por eso tenemos que actuar con congruencia y pedir la democratización de las decisiones’: Ricardo Monreal Ávila.

CHALCHIHUITES, ZAC.- Viernes 15 de julio de 2022. Glorifica mi alma el Señor y mi espíritu se llena de gozo al contemplar la bondad de Dios mi Salvador. Gracias, oh Señor, por mandarnos tu luz misericordiosa que nos permitió salir del oscuro túnel en que el perverso, corrupto, fraudulento y mendaz exgobernador, Alejandro Tello Cristerna, nos mantuvo desde el 12 de septiembre de 2016, hasta el 11 de septiembre de 2021, que logramos salir con el poder del voto ciudadano y del milagroso Santo Niño de Atocha. Amén.

La Impunidad en Zacatecas

¡AY, DIOS de mi Vida! Nadie puede estar a salvo ni salir con tranquilidad de su casa: ya hemos visto cómo familias enteras son acribilladas, secuestradas o privadas ilegalmente de su libertad con total impunidad.

-ZACATECAS -toma la palabra doña Petra- está hasta el full de narcos, que el cualquier momento pueden atacar a balazos y matar a gente inocente, como sucede la mayoría de las ocasiones, pues esos desgraciados siempre andan bien “pachecos”-.

-YO CREO que por eso, por ‘pachecos’, se alocaron y anoche en el estacionamiento de la tienda Soriana, un grupo de narcotraficantes les disparó a tres motopatrulleros - una mujer y dos hombres- que estaban haciendo un rondín de vigilancia, por esa área-.

“LOS TRES policías preventivos de Guadalupe resultaron heridos, mientras que uno de los narcos cayó muerto en el estacionamiento del ahora llamado Mercado Soriana. Ya me imagino el corredero de gente que hubo hacia todas direcciones: se llevaron el sustazo de su vida”-.

-EN EL pecado llevaron la penitencia, por eso uno de los Malos Organizados cayó abatido, está claro que ellos cargarán en su conciencia con esa muerte, por su imprudente maldad. ¿para qué les disparaban a los policías? Ellos mismos, al disparar, se delataron y ahí están los resultados: perdieron a uno de los suyos-.

-LO MALO es que hirieron a los tres policías, pero afortunadamente sus heridas no son de peligro; ahora falta saber -si como trascendió- detuvieron a dos narcos. Si es verdad, esos pueden dar la pista en dónde tienen casas de seguridad e identificar a toda la célula del cártel al que pertenecen,

**Mi Jardín de Flores
Y ‘El Deivis’ Anda muy Tranquilo**

Por La Madre Teresa de Chalchihuites

Página 24

El Mejor Periodismo Diario

Zacatecas, Zac. Director General: Ramiro Luévano López Viernes 15 de Julio de 2022 Año 23 Número 7918

Aquí Guadalupe

Balacera en Estacionamiento de Soriana, un Narco Muerto y Tres Policías Heridos



Estancia de Animas, de Luto por 3 Ataúdes

Guadalupe, Zac.- Ataque armado en el estacionamiento de Mercado Soriana dejó como saldo un civil fallecido, presunto sicario y tres policías municipales heridos de gravedad. Gran movilización policíaca generó el ataque, lo que también provocó persecuciones policíacas que tuvo como resultado dos personas detenidas, además de un vehículo incautado. Policías de investigación resguardaron la escena del ataque y elementos del Ejército Mexicano resguardaron la zona. (Foto: Genaro Natera /Cuautercero)

Continúa Reclamo por Negativa de Secretarías Para Comparecer Ante el Poder Legislativo
Página 4

Mi Jardín de Flores
Los Zacatecanos en Peligro de Extinción
Por la Madre Teresa de Chalchihuites
Página 5 y 6

La Nueva Propuesta Contra el Femicidio y el Suicidio Inducido de Mujeres
Por Jorge Nader Kuri
Página 2

Y ‘El Deivis’ Anda muy Tranquilo

para echarles montón y meterlo a la cárcel-.

-YO LES aseguro -dice doña Petra-, como dice la vox populi, que las policías, todas, están infiltradas por el narco y, muy probablemente, la plaza esté vendida, es muy extraño que nomás no atrapan a nadie infraganti y que, cuando asesinan a Juan de las Cuerdas, no se aparece ningún uniforme a varias cuadras a la redonda-.

-BUENO, lo que sí se puede demostrar, y nosotros aquí lo consignamos, es que las policías están infiltradas por el narco; lo otro sí huele a sospechoso, porque es increíble que entre más efectivos haya de soldados, guardias nacionales y policías más asesinatos, secuestros, desapariciones y extorsiones se cometen: las pruebas están en la mayoría de los medios de comunicación.

Y Hablando de Desaparecidos

-ES INCREÍBLE que no la hayan encontrado: no son muchas las mamás tan jóvenes y con niños pequeñitos, en cualquier lado se hacen notar-.

-ES QUE en Zacatecas, madre Teresa, el fiscal es un inepto: ése, si no agarra ni un catarro-.

-EL SEGUNDO niño -continúa don Roberto- apenas tiene cinco meses, es de tez blanca, robusto, estatura, señas particulares y vestimenta desconocida.

“EL CUARTO desaparecido es Gabriel Aguayo Márquez, de 20 años, tez morena clara; complexión robusta, cabello corto, lacio y obscuro; de estatura 1.85, con cicatriz en la parte superior de la cabeza, mancha en abdomen color café, vestimenta: pantalón de mezclilla negro, playera negra y tenis blancos; este joven desapareció el lunes 11 de junio, en Pánfilo Natera, Villa Hidalgo, Zacatecas.

-QUIERA mi Padre Dios que pronto todos regresen a sus respectivos hogares sanos y salvos-.

Los Robacoches muy Activos

LOS QUE también andan muy activos son los llamados “robacoches”, pero no son como en antaño que se robaban los que estaban estacionados en cualquier parte, no; ahora su modus operandi es por medio de la violencia.

EN FRESNILLO, a plena luz del día, varios ‘RaTellos’ que iban en una camioneta le salieron al paso a Miguel Alfredo de 28 años, se le cerraron y mostrando sus armas largas lo obligaron a bajarse de su coche Honda, lo mandaron en sentido contrario a pie mientras dos de los ‘RaTellos’ se subían en el auto de Miguel Alfredo y aceleraban para pronto desaparecer de la comunidad Chichimequillas.

EL JEREZ, una guapa mujer, como todas las de ese pueblo mágico, salió de su casa, ubicada en el fraccionamiento Jardines, conduciendo su vehículo de lujo, cuando sobre la calle Geranios se le cerró una motocicleta con dos ‘RaTellos’ a bordo, uno de ellos armado con una pavorosa pistola.

LA BAJARON violentamente de su automóvil, le exigieron las llaves, y uno de ellos se subió, se puso frente al volante y arrancó a toda velocidad, y tras de él se fue el otro ‘RaTello’ escoltándolo.

Y ‘El Deivis’ Anda muy Tranquilo

NO SÉ A ustedes, pero a mí se me hacer muy sospechoso que tampoco detengan infraganti a los robacoches, pues basta cerrar una área para cercarlos y atraparlos, pero está visto que en Zacatecas, hay muchos policías de a mentirillas.

Pasa a la Página 6

◀ Viene de la Página 5

¿USTEDES recuerdan cuál era la petición más solicitada a don David Monreal Ávila, cuando andaba en campaña electoral en pos de la gubernatura de Zacatecas?

-RECUPERAR la paz y la tranquilidad-

-ES CORRECTO, dice don Roberto, ese compromiso o promesa, lo aceptó 'El Rey David' y está registrado en la mayoría de todos los medios de comunicación-

-PUES YA como gobernador, a casi un año de haber asumido el poder, la petición sigue siendo la misma: el regreso a Zacatecas de la paz y la seguridad; sin embargo no se ven deseos de cumplir lo prometido, ¿por qué será?

-HABRÁ QUE recordar lo que ofrecen todos los pesadotes capos de la droga: 'plata o plomo'. Y 'El Deivis' anda muy tranquilo-

-BUENO, yo me voy. Se quedan con Dios y María Santísima de Guadalupe-

¿Qué habrán de informar los gobernantes?

MANUEL ESPARTACO GÓMEZ GARCÍA

A un año, o 4 en el caso del gobierno federal, ¿qué nos informarán los gobernantes a los ciudadanos? Es una pregunta que surge en mi mente porque, además de la obligación anual de informar, ante los indicadores tan crudos que tiene el país, qué acciones serán dadas a conocer por parte de los gobernantes.

Una vez más debemos partir de la inequitativa distribución de los recursos por parte de la federación hacia con los estados y los municipios, porque en una federación el pacto real se debe ver reflejado en las tesorerías. Hoy más que nunca, el poder casi absoluto y el dinero, se concentran en el palacio y en la secretaría de hacienda, dejando casi a su suerte a los municipios fundamentalmente.

Que cada quien se rasque su comezón.

El tamaño del pastel es más chico desde 2019, la desaparición del ramo 23 y de sus fondos ha venido a repercutir como nunca en los ayuntamientos porque no existe recurso más allá del bulmítico FISE, y esto, evidentemente, implica que no se pueda construir obra ni emprender medianos programas o ejecutar trascendentes acciones por parte de los municipios, más que con recurso propio, lo cual en la mayoría de casos es imposible, porque los municipios solo están facultados para cobrar el predial como impuesto, pero veamos un ejemplo de un municipio zacatecano que nació muerto desde hace más de 20 años, Trancoso: antes, comunidad de Guadalupe. Trancoso padecía modestia pero no desahucio, siempre estaba Guadalupe para responder por él en cualquier tema, fundamentalmente en servicios públicos y seguridad pública, al declararse municipio, gozó de la autonomía precaria de un pueblo que no tiene ingresos propios porque su habitantes viven en predios que son parte del ejido y al ejido no se le cobra predial. Por si fuera poco, la carretera panamericana antes atravesaba la cabecera municipal, hoy rodea por sus afueras a la pequeña comunidad. ¿Qué posibilidades de hacer algo importante para el desarrollo de la gente tiene Trancoso? ¿Qué habrá de informar el municipio?

Sin capacidad de hacer obra, los municipios ahogan su economía local porque no hay flujo ni circulante, pero además se convierten en una

oficialía de partes y en una sucursal de banco nacional que se dedica a pagar nómina, solo eso hace el promedio del municipio en México y en Zacatecas.

La creatividad, arrojo, aplomo, disposición e imaginación son algunas de las virtudes que deben tener los gobernantes —especialmente los alcaldes— ante el escenario tan complicado que se vive. Zacatecas capital tiene un alcalde que cuenta con estas características y otras más que han permitido hacer una serie de acciones para contener la crisis e informar hechos concretos:

- Aumentar la recaudación de manera sustancial por medio de la promoción de descuentos y la actualización catastral de las casas, predios y fincas.

- Mezcla inteligente de recursos. Las contrapartes son una dinámica de eficiencia del gasto, pero se debe hacer una planeación de ella para no descuidar los pesos por cuidar los centavos.

- Programas integrales trianuales que no afecten el gasto ordinario ni impliquen deuda pública.

- Presupuesto basado en resultados, que es aquel que deriva de las necesidades y las metas de las dependencias de gobierno y no de manera inercial como se venía haciendo.

- Una buena comunicación social para informar a la gente lo que su gobierno hace.

La administración de un municipio es una de las tareas más complejas que existen. Es indispensable que en el próximo presupuesto de egresos de la federación se revivan los fondos que tenía en ramo 23 sin que resuciten los otros fondos que le dieron mala fama a esta herramienta social indispensable. Los Diputados deben tomar en cuenta que cuanto en una biopsia aparece un tumor maligno, no se corta la parte completa del cuerpo, sino que se extirpa solo la parte del mal. Lo mismo sucede con los programas, ramos y fondos del gobierno federal. Si creemos y queremos un verdadero pacto federalista, es indispensable rescatar al municipio para pegarle, de manera positiva a los males que aquejan directamente a los ciudadanos.

Si el municipio anda bien, el país estará mejor y todas y todos los gobernantes tendrían algo que informar. No como ahora, que en la mayoría de los casos, se informa basura retórica por obligación legal y no por placer y deber moral. ■

Morir en el camino

CATALINA MONREAL PÉREZ

Cruzar fronteras es un asunto de vida o muerte. Tan sólo de enero a mayo, se tenía conocimiento de que al menos 37 migrantes indocumentados habían fallecido intentando entrar a Estados Unidos. El 13.5% de quienes fallecieron eran mujeres. A esta trágica cifra, se le agregan 50 personas más quienes fueron encontrados muertos en el interior de un tráiler en Texas.

Estas muertes no son casualidad, son producto de una serie de decisiones tomadas hace 28 años por la administración Clinton. La frontera entre Estados Unidos y México ha tenido históricamente una gran porosidad, en que la geografía ha sido la barrera natural para el paso de las personas. En 1994 el Gobierno de Bill Clinton, preocupado por el paso de migrantes indocumentados en San Diego, inició la operación Guardián (Gatekeeper), para construir muros y barreras en los cruces “naturales” de los 3,145 kilómetros que se tienen de frontera entre México y Estados Unidos. Esta acción sería la que levantaría un muro entre ambos países, y obligaría a los y las migrantes sin papeles a buscar rutas cada vez más peligrosas para entrar a Estados Unidos.

Fue una decisión deliberada con un costo humano que el Gobierno Estadounidense no desconocía. Sabían que costaría vidas, pero esperaban que el peligro añadido lograra parar el flujo migratorio. En cambio, la decisión simplemente aumentó el número de migrantes que mueren al tratar de cruzar la frontera. Esto porque como bien sabemos: una decisión política que no tiene en cuenta condiciones sociales y económicas está destinada al fracaso. Los picos migratorios hacia Estados Unidos corresponden a factores económicos, crisis económicas en los países de origen, y sociales, como la inestabilidad política.

La administración de Trump hizo de la frontera uno de los asuntos más relevantes para el debate público. Un debate que rara vez utilizaba datos y hechos, y prefiere llamar a los prejuicios más intrínsecos. A pesar de esto, la patrulla fronteriza estadounidense ha reportado que ha tenido 1.6 millones de encuentros con migrantes a lo largo de la frontera tan sólo en 2021. Se espera conforme las crisis económicas post-covid se siga asentando la migración a Estados Unidos, un país que sigue necesitando de mano de obra para activar su economía.

A pesar de que la mayoría de

los y las indocumentados que cruzaron en 2021 fueron mexicanos, se tiene que hay una tendencia cada vez de tener menos mexicanos cruzando la frontera norte. En 2021 sólo el 37% del total de migrantes sin papeles era de México, y el resto era de otros países. Esto ha traído una dinámica diferente a un problema que ya era complejo. Los asilos para migrantes en las ciudades fronterizas han pasado a ser ocupado por poblaciones tan diversas como haitianos y ucranianos. Por otra parte, la gran parte de quienes intentan migrar proceden del llamado triángulo norte, la región de Centroamérica que conforman Guatemala, Honduras y El Salvador.

Conforme más difícil se vuelve cruzar la frontera, mayores incentivos hay para la creación de un mercado negro de tráfico de personas. Los “Coyotes” operan de la mano de los cárteles, quienes utilizan las mismas rutas para el tráfico de drogas. Se reporta que la tarifa por cruzar puede ir desde 141 mil pesos hasta los 300 mil pesos por cabeza. Esta criminalización expone a los y las migrantes, pues los Coyotes no se hacen responsables por la seguridad de la gente que cruza. La tragedia de este lunes 27, y de sus hasta ahora 50 muertos es tristemente una historia más dentro del enramado de la frontera. Además de la muerte, las y los migrantes se exponen a extorsiones, donde tienen que someterse a trabajo forzado para pagar su deuda, o agresiones sexuales en el caso de las mujeres. Según Médicos sin Fronteras, 1 de cada 3 mujeres sufre violaciones en el proceso de migrar sin papeles hacia Estados Unidos. Mientras que en 2019 se presentaron 4500 quejas sobre abuso sexual infantil en los menores que estaban bajo custodia de la patrulla fronteriza.

Las y los migrantes sufren abusos en cada parte del trayecto, y por parte de múltiples actores, incluso aquellos que supuestamente buscan salvaguardarlos. Se les trata como los y las peores criminales, cuando las violaciones a las leyes migratorias no son asuntos penales si no administrativos. El presidente Andrés Manuel López Obrador ha hablado constantemente de la necesidad de establecer un diálogo más honesto entre Estados Unidos, México y Centroamérica en materia migratoria, que refleja las realidades de la migración y deje de satanizarla. En la próxima reunión del 12 de julio con la administración de Biden hay que esperar que este reclamo caiga en oídos justos. ■

Sin justificar errores, incapacidad, desaciertos, indolencia, corruptelas, omisiones, encubrimiento y complicidades de funcionarios de los 3 poderes, 3 niveles de gobierno, partidos políticos y monopolios de la comunicación; es importante resaltar que la inseguridad es un fenómeno cuyo origen, naturaleza y combate está muy lejos de la aplicación de leyes y uso de las armas.

Nadie puede estar seguro. Las organizaciones criminales se abren paso con diversas modalidades de violencia, van desde el terror hasta el arrebatar vidas de las maneras más crueles. El crimen organizado existe como brazo armado de un sinfín de ACTIVIDADES ECONÓMICAS DEL DELITO ORGANIZADO que operan en red internacional.

La Oficina de las Naciones Unidas Contra las Drogas y el Delito (ONUDD), calculaba para el 2005, que el poderío económico del narcotráfico mundial (motor de todos sus efectos) alcanzó los 651 mil millones de dólares (unos 13 billones 020 mil millones de pesos mexicanos). De ese poder, el tráfico de drogas aportó unos 320 mil millones de dólares (aproximadamente 6 billones 400 mil millones de pesos); se suman 31 mil 600 millones de dólares de la trata de personas (segunda actividad importante de la criminalidad) que representa alrededor de 632 mil millones de pesos. Hay otras actividades como el tráfico de órganos, secuestros, extorsiones, robo de combustibles (huachicol), etc.

Según Bruce Bagley, en la década de los 90 los cárteles mexicanos se convierten en el 1er lugar. Para el 2005 subordinan a los colombianos. Antaño eran los poderosos del mundo. Ahora, los colombianos se dedican más a la producción que al tráfico de los derivados de la amapola, heroína y cocaína, que venden a los de México, sólo una parte la envían a Europa entrando por España.

La ONU calcula que Estados Unidos consume más del

Actividades económicas del crimen organizado: la mirada equivocada

BENJAMÍN MOCTEZUMA LONGORIA

70 por ciento de las drogas. Y los principales surtidores son los cárteles mexicanos. Sin embargo, diferente a lo que se cree y siempre que se trate de ventar al por mayor, los productores de drogas sólo se quedan con el 1 por ciento del valor del mercado, el 49 por ciento representan las utilidades de las redes de tráfico de México a EEUU, quienes pagan logísticas, servicios varios, corrupción. Mientras las redes de distribución en la Unión Americana, con menores gastos, se quedan con el 50 por ciento de las utilidades. Pero los que venden al menudeo incrementan el precio de la droga hasta en 10 veces el valor, de forma que, el grueso de las ganancias se queda en el país del norte.

Podrá entenderse que el poderío de las Actividades Económicas de los Delitos Organizados está en Estados Unidos. Ahí no sólo está el mayor mercado del mundo, también se cristalizan las ganancias que se convierten en el centro financiero de las diversas actividades ilícitas de países como México, Colombia, Bolivia, Perú, etc.

Los vendedores finales son los económicamente más fuertes, les es indistinto qué cártel les vende al por mayor. Por eso, los grupos del crimen organizado se multiplican en

México y luchan por el control de plazas, rutas y disputan las exportaciones. Al tiempo pelean por el menudeo nacional. Causas profundas del clima de violencia e inseguridad en México.

De ahí que la pacificación del país ocupa un dinamismo nunca antes visto, del Gobierno Mexicano con el de Estados Unidos, para desarticular las redes de las actividades ilícitas que coexisten como un solo cuerpo entre ambas naciones. Las causas originarias de la inseguridad en México no son, como dice nuestro presidente, el proceso de descomposición social que nos dejó el neoliberalismo. Es, más bien, una condición necesaria. Igual la cooptación e infiltración de las estructuras sociales, políticas y administrativas que también deben combatirse.

Por eso, el clima de inseguridad en México, y en particular de Zacatecas, está lejos de resolverse. Mas tardará si sólo criticamos y no hacemos una gran cruzada por la pacificación de nuestros pueblos. Si los gobiernos de Estados Unidos y México logran coincidir en el tema, tendrían que abocarse, no sólo a combatir condiciones sociales y de corrupción política, de uso de corporaciones policíacas y aplicación de las leyes, prevención, tratamiento y rehabilitación de consumidores de drogas, sino esencialmente a desarticular la estructura económica de las actividades ilícitas.

Mientras la estructura económica de las actividades y delitos organizados se mantenga intacta, y no se establezca un efectivo combate al mercado de drogas en USA, y ahora también en México, continuará la existencia de un poder económico con capacidad no sólo para financiar la instalación de laboratorios, cultivar, almacenar, traficar todo tipo de drogas; sino también para pagar protección, comprar armas e infiltrarse en la estructura social, política y administrativa de México y hacer uso de la violencia para imponerse a los obstáculos de su economía. ■

Los Presidentes mexicanos, desde que comenzó el proyecto del neoliberalismo en México, es decir, desde los años 80 con Miguel Alemán, dirigieron al país atendiendo a intereses extranjeros, entregándoles las riquezas de nuestro país a través de reformas a la Constitución que les permitiera la explotación de nuestras tierras, minerales, energéticos y recursos naturales con poco costo para ellos, dicho con otras palabras: que sus ganancias fueran millonarias y el pago de impuestos representativo.

Las riquezas extraídas de nuestras minas han dejado poco beneficio para el País en comparación con las ganancias multimillonarias que salen del país para terminar en cuentas en España, Canadá, Estados Unidos y otros países que han visto a Latinoamérica como su minita de oro. México ha generado grandes fortunas para unos cuantos mientras que sus tierras son contaminadas y saqueadas por empresas extranjeras.

Este interés económico impulsó a países como Estados Unidos y a sus grandes empresarios, a intervenir en la política de nuestro país manipulando a legisladores, presidentes municipales, dirigentes partidistas, políticos e incluso a diversos Presidentes de la República para que impulsaran políticas, reformas legales, etc., para facilitar la entrega de los recursos y el sometimiento económico de México a los mismos, presidentes desde Miguel de la Madrid hasta Enrique Peña Nieto, desmantelaron las empresas paraestatales para privatizarlas a un bajo costo, para cuando terminó el sexenio de Peña Nieto se habían ya privatizado las 1,155 empresas que alguna vez fueron del Estado Mexicano, todas y cada una de ellas detrás de un discurso de progreso, cambio y solución a crisis económicas, la realidad fue que beneficiaron a unos cuantos

México ante EUA

RICARDO ARTEAGA ANAYA

entregándoles empresas que beneficiaban a los mexicanos.

En este periodo del neoliberalismo en México, desde 1982 con Miguel de la Madrid al 2018 con Peña Nieto, el Estado Mexicano entregó sus riquezas a los extranjeros y a unos cuantos mexicanos gracias a Presidentes que terminaron sirviendo a los grandes empresarios y a Estados Unidos, quizás más marcado con Vicente Fox cuando demostraba temor hacia el Presidente Bush tras la participación y visita en México de Fidel Castro, Presidente Cuabano, durante la celebración de una cumbre internacional organizada por la ONU en nuestro país, sirviendo y temiendo al Presidente Americano, Fox le exigió al presidente cubano comer y retirarse del país.

Felipe Calderón también demostró sumisión y pavor ante Estados Unidos, permitió incluso la operación de agentes estadounidenses en el territorio nacional con el argumento de que apoyarían en la investigación y combate al crimen organizado, aceptó incluso la introducción de armas provenientes de Estados Unidos bajo el argumento de que se trataba de una estrategia para terminar con la venta ilegal de armas en nuestro país, situación que terminó empoderando al narcotráfico en México, incrementando la violencia y favoreciendo al país del norte.

Peña Nieto resultó ser ignorado por los mandatarios canadiense y norteamericano en diversas ocasiones, incluso recibió a Trump en pleno proceso electoral del país vecino poniendo en riesgo las relaciones con otros candidatos e incluso permitió que se desarrollara un discurso de odio hacia los mexicanos al permitirle al ex mandatario americano, mencionar la construcción de un muro en nuestras fronteras para evitar que los criminales cruzaran su frontera.

Resulta que desde hace sexenios, ningún presidente mexicano había tenido el valor de sostener una relación con los mandatarios americanos en la que se mantuviera el respeto a nuestro país hasta la llegada de López Obrador a la Presidencia de la República, ante la popularidad de nuestro Presidente no sólo en México sino que también por millones en Estados Unidos, Trump se vio obligado a cambiar su discurso e incluso evitar mencionar la construcción de un muro, se logró que en el tratado de libre comercio entre EUA, Canadá y México, ahora TMEC, se contemplaran las propuestas de México y se respetara la soberanía energética.

La visita de Obrador en días pasados a EUA ha generado críticas por parte la oposición, la más contundente ha sido sobre el botón del saco que no desabrochó durante una reunión, sin embargo, el Presidente americano y los empresarios del sector energético, mostraron respeto no solo por nuestro mandatario, sino por la soberanía del país, por los mexicanos y además aceptaron las propuestas presentadas por nuestro presidente para la colaboración entre ambos países para el mutuo beneficio, algo que ni Peña, ni Calderón, mucho menos Fox, tuvieron el valor de ni siquiera considerar.

México ha ido recuperando dignidad ante países como Estados Unidos y se ha convertido en un referente en Latinoamérica. ■

▷ RAYUELA

Bombardeo de Fake News, uno de los males de nuestro tiempo; para ejemplo México y España.

LOS MISTERIOS DE LA EXISTENCIA



ALEJANDRO BRAVO PÉREZ

Terapeuta Existencial
Correo: cypesc@gmail.com

Expectativas

“Una decepción constante”.

Me considero alguien que produce una decepción constante para quien llega a conocerme, ocurre porque la manera en que escribo, las fotografías que comparto y publicaciones que llego a realizar, genera en las personas una imagen de “mi” en su mente, pero eso es una mera expectativa.

¿Quién no ha peleado con su pareja alguna vez porque no hace lo que esperabas que hiciera? ¿Quién no ha regañado a su hijo o hija, porque no logra ser lo que tu esperabas? ¿Quién no se ha sentido frustrado, frustrada, por no poder ser lo que lo otros esperan?

El problema en todos esos cuestionamientos es la gestión de expectativas, pero ¿qué son las expectativas?

Bueno, puede entenderse como un choque de realidades entre lo que yo soy y lo que otros quieren que yo sea.

Aunque también puede ser viceversa, lo que pensé que podría llegar a ser y lo que no estoy siendo. Hay frustración, hay dolor y hasta sensación de rechazo cuando uno se en-

cuentra entroncado por este choque de contextos.

¿Está mal crear una expectativa de una persona? No lo veo mal, finalmente es parte del comienzo en toda relación crear un ideal de lo que estamos buscando y queremos, pero imponer abruptamente, llegando a presionar hasta que colapse la voluntad de la persona para que termine haciendo lo que se quiere, eso ya es violencia.

¿Por qué creamos expectativas? Porque se cometen algunos errores, creer que el otro es como uno mismo, creer que se es dueño de una única verdad de cómo se debe vivir, incluso hasta se cree que uno es perfecto y, por lo tanto, el otro lo debe también de ser, y cuando todo lo anterior no se cumple, aparece la decepción.

Rollo May dijo alguna vez “que una persona no intenta responder a las expectativas de los demás, lo intenta respondiendo a sus propias expectativas”.

Este es un camino que se debe ir aprendiendo y es en ese camino que habrá momentos en que las personas se van a decepcionar, y si es que, si

llega a ocurrir, habla de que se estas siendo fiel a seguir siendo lo que quiere ser, aunque quizás al serlo, notarás que el 99 por ciento de las personas con las que te rodeas, comenzara a verte mal, incluso hasta te dirá “es que tu no eras así” o “no esperaba yo esto de ti”.

Hacerlo es ganarse a sí mismo, así misma, con el único riesgo de que, en ese camino, se irán perdiendo a muchas amistades, familiares o seres queridos, ya sea porque ellos son quienes se van o se alejan, o porque tu elijas no estar más con ellas, con ellos.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

LA SEGURIDAD Y LA NACIÓN



HUGO RAFAEL SÁNCHEZ GONZÁLEZ

Especialista en Seguridad Pública, instructor certificado en Derechos Humanos por el CICR, presidente de la Asociación Civil Deltas, Desarrollo de Liderazgo y Talento.
Mtro. en Juicios Orales
Contacto: silverado_hr@hotmail.com

La seguridad en números

“Hoy en día, todos los recursos que son enviados a temas de seguridad pública en el gobierno federal, parecen encontrarse libres de toda fiscalización, es decir, esas grandes cantidades de dinero no se reflejan en resultados tangibles”.

El argumento del presidente López Obrador sobre la incorruptibilidad de las fuerzas armadas en tareas de seguridad pública, y que esto garantizará un México en paz, aunado a un incremento sostenido del presupuesto como nunca antes a las fuerzas castrenses, pudiera tratarse de “otro” tipo de corrupción, aquella donde el presupuesto no es ejercido para lo cual fue destinado, gracias a que no existe una eficaz fiscalización.

Entre los años de 2013 al 2018, la Secretaría de la Defensa Nacional obtuvo un aumento del gasto de inversión de 485 por ciento y la Secretaría de Marina de 239 por ciento; lo anterior, en tiempos de paz, como lo señala la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos en su artículo 129: “ninguna autoridad militar puede ejercer más funciones que las que tengan exacta conexión con la disciplina militar”. Entendiéndose como tiempos de paz, en donde el Estado Mexicano se encuentre libre de invasiones extranjerías y/o amenazas de invasión, aunque durante este tiempo la Sedena estuvo inmis-

cuida en temas de seguridad pública, gracias a los recursos que estar en ello implica.

Posteriormente, en 2018, se suma la Guardia Nacional como otra institución agraciada en tema presupuestario, si bien, se encuentra como órgano desconcentrado de la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana, lo cierto es que más del 70 por ciento la integra personal proveniente de la policía militar, que aún percibe sueldos dentro de las fuerzas armadas.

Dicha corporación, durante 2020, obtuvo un presupuesto de 29 mil 286 millones; para este 2021 obtuvo un presupuesto de 35 mil 671 millones de pesos, y además, el 25 de julio pasado, durante una gira por el estado de Veracruz, AMLO anunció el otorgamiento de 51 mil millones de pesos adicionales para la GN, lo que significa que contará con un presupuesto de 85 mil 671 millones de pesos.

El punto es, que para que la seguridad pública funcione, deben funcionar, además, otras instituciones inmersas y de suma importancia en el tema de seguridad, como la procura-

ción de justicia, las cuales han tenido un decrecimiento presupuestario.

De acuerdo con el Índice Global de Impunidad 2018, por cada 1,000 delitos cometidos en México, la procuración de justicia cuenta únicamente con cinco agentes del Ministerio Público para resolverlos.

En cuanto al número de jueces, esta fuente calcula que el país tiene, en promedio, 2.17 jueces por cada 100,000 habitantes, cuando el promedio internacional es de 17.8 juzgadores.

CONTINÚA LEYENDO DA CLICK AQUÍ

LA ENREDADERA

¿QUIÉN LA REGARÁ HOY?

DETIENE LA MARINA A CARO QUINTERO.

La noticia de **RAFAEL CARO QUINTERO** prendió como reguero de pólvora en todo el país y más allá, sobre todo en Estados Unidos, que lo requería desde hace varios años y justo el año pasado lo puso en el primer lugar de los delincuentes más buscados de la DEA. Los gringos lo buscan desde mediados de los 80 por su responsabilidad en el asesinato del agente de la DEA, **ENRIQUE**



CAMARENA, mientras que México lo buscaba por sus actividades ilícitas ligadas al narcotráfico, pues se disputa el control de la droga a través del llamado **Cártel de Caborca** contra el de Sinaloa.

Hace casi 10 años que las autoridades mexicanas lo "buscaban" y por fin, uno de los capos más buscados en México y Estados Unidos fue detenido. ¿Será que alguien quiere cobrar los 20 millones de dólares que ofrecen los gringos por su captura?

DETENCIÓN DE CAPO ¿ACIERTO U OFRENDA?

No es que dude de la capacidad de nuestro Ejército Mexicano o la Marina Armada de México. Tengo claro que tienen la capacidad y el equipo técnico y humano para realizar trabajo de inteligencia y detener a cual más valga. Su limitante no está ahí, sino en las órdenes que reciben. Sin duda, la detención del capo **CARO QUINTERO** es una gran noticia para los mexicanos, que estamos padeciendo la violencia, con tintes de incontrolable, de frontera norte a frontera sur.



Resulta coincidente que esta importante detención se haga recién celebrada la reunión entre el presidente mexicano **ANDRÉS MANUEL LÓPEZ OBRADOR** y el estadounidense **JOE BIDEN**.

Pareciera que es una especie de ofrenda de parte del Gobierno de México para el de EU para suavizar la relación, raspada luego de la Cumbre de las Américas. Por lo pronto, el agradecimiento ya llegó y adelantan que buscarán la extradición.

DAVID MONREAL HACE HONOR A SU PALABRA.

Para que no digan que el góber **DAVID MONREAL** no regresa a donde hizo campaña y mucho menos cumple las promesas que hizo, ayer regresó a Apozol, donde había prometido construir una casa del Bienestar para las personas de

RAMONA VERDE



la tercera edad. Ya tiene el recurso y serán 100 millones de pesos los que se invertirán. El proyecto suena muy ambicioso y hasta se ve mucho mejor que el hotel de Paraíso Caxcán, pero lo mejor de todo es que será otra opción, más grande y mucho mejor que los espacios que hay para los abuelos en Zacatecas y Guadalupe.

SE APLICAN EN LA SUBSECRETARÍA DEL TRANSPORTE.

Concesionarios del transporte en Zacatecas por fin, después de varios años de renegar por lo que llaman "competencia desigual" con la operación de las aplicaciones digitales como Uber y Didi, se pusieron las pilas y ahora también trabajarán con una plataforma virtual, para que los usuarios solicitan el carro de alquiler que mejor les convenga, pero juran y perjuran que esta vez sí ofrecerán un mejor servicio, con carros limpios, con tarifas competitivas y sobre todo de esas que no son dinámicas, para que la gente no pague de más. Dicen que el que respiró tranquilo fue **BERNARDINO CAMPOS** porque apoyando esta app, se echó a la bolsa a los dueños de los taxis, sobre todo suavizar un poco la relación con los que ya lo traían en salsa verde...



NUEVAS INVERSIONES FORTALECEN A ZACATECAS.

Ayer se inauguró la tienda de la cadena comercial Al Super, que llegó a hacerle competencia a Sam's y a City Club, empresas que se dedican a vender con precios competitivos. Lo interesante es que vienen a generar empleos, a fortalecer la economía de la región y a apoyar a los empresarios locales. El encargado de inaugurar fue el alcalde de Guadalupe, **JULIO CÉSAR CHÁVEZ**, y el ajonjolí de todos los moles, **LE ROY BARRAGÁN O CAMPO**, secretario de Turismo que en cada evento refrenda el poder de convocatoria, contactos y enlaces que tiene. **RODRIGO CASTAÑEDA** ya se anda aplicando más y ya no tarda en aparecer también en todo....

